
2022資產管理實習與職涯發展博覽會

活動實錄

為使參加111學年度「跨領域金融分析人才」、「資產管理大數據與演

算法應用實務」、「國際投資分析專業智能」碩士學分課程及「ESG 與投

資分析」學士學分課程之畢業生了解未來金融趨勢，並順利銜接職場發展

之相關技能，辦理本場次「實習與職涯發展博覽會」，邀請數位資產管理

業資深業師與會分享資產管理發展趨勢、職涯發展及新鮮人應具備的專業

職能，使學生瞭解產業生態、增加就業意願，並提早做準備。

本次活動採實體及線上同步辦理，共151位資產管理學分班指導教授及

學生參與。

活動議程：

時間 主題 講席

14:30-15:00 學員報到

15:00-16:00

專題演講1

資產管理業發展前景與社會

責任

佘曉光總經理

貝萊德投信

16:00-17:20
資產管理前景及實習就業職

涯分享

主持人

證基會 張麗真總經理

與談人

富蘭克林華美投信 黃書明董事長

華南永昌投信 黃昭棠董事長

貝萊德投信 佘曉光總經理

國泰投信 張稚川副總經理

中信投信 姚玉娟副總經理

17:20- 雙向交流



一、專題演講：資產管理業的發展與商機—思考企業社會責任的實踐

主講人：貝萊德投信佘曉光總經理

活動實錄

佘總經理針對「金融業之分工與特色」、「資

產管理業的運作及社會責任」及「資產管理市場未

來挑戰與機會」做分享。

金融業包含銀行、保險、證券、期貨及投信投

顧等，其中銀行作為投資者和儲蓄者的中介，扮演

著相當穩重的角色，同時肩負社會進步的基礎；保

險業主要透過眾人的力量分散風險；證券業包含證

券經紀、自營及承銷；期貨業包含期貨經紀、顧問

及信託，我國目前主要都是證券商兼營期貨，因此

股票與期貨、選擇權可一起交易，兩業務性質相近；

投信投顧業的專業則是著重於客戶資產的管理，而

管理過程中並不會經手錢的問題，係與前揭類別較

不相同之處。

資產管理業包含以下重要業務：

1. 募集與管理共同基金

2. 全權委託業務：委託專業公司依據合約代客操作，須滿足一定金額以上限制。

3. 私募基金

4. 投資顧問業務

5. 境外基金業務



佘總經理接著介紹「共同基金」，共同基金為當今重要之投資理財工

具，係透過集資投資以分散風險，其流動性高、投資門檻低，變現容易，

同時也因標的多元化的特性，能夠滿足各種理財需求。在運作架構上，基

金公司扮演著投資管理人的角色，僅專責投資決策，投資人的錢是置放於

保管銀行，因此並不會占用到基金公司的資產負債表，而過程中會牽涉到

主管機關、基金管理公司、保管銀行、證券商、會計師、銷售機構等，為

此產業鏈各自不同的市場分工。

投信業作為投資商品的供應者，必須根據客戶需求設計產品，並思考

如何創造符合事實現況的標的；基金為許多國家理財及退休金的工具之一，

如何做好財富的配置值得我們深思。

金融業能夠促進產業進步，卻免不了弊案的發生，在追求獲利的同時，

我們必須去思考金融業的目的與存在的價值，包含主管機關的監管與業者

的自我期許及重視社會責任，使金融業被社會所尊敬。資產管理業存在的

價值就是提供專業的看法，幫助投資人賺取長期、合理的報酬，協助客戶

了解其真正的需求，並應盡忠實誠信義務。

最後佘總經理提到，財富分配的問題愈趨嚴重，除了服務大客戶外，

如何幫助金融常識較不足的投資人創造財務安全感，此行業才能夠有持續

性的發展，而在時代演進下，高利率不一定能長久維持，未來將轉變以購

買基金代替儲蓄，以因應環境變化。

二、資產管理前景及實習就業職涯分享

主持人：

證基會張麗真總經理



【投信架構、產業概況及未來趨勢】

黃書明董事長表示：投信公司的架構主要分為「投資研究」、「行銷業

務」、「企劃」、「風險管理」、「法遵稽核」與「後台管理」，其中以

投資研究最為重要，而過往投入此領域主要以商學院學生為主，未來將朝

向跨領域精進，為理工科系背景者開闢商業人才庫的培訓。行銷部分分為

基金銷售與通路管理，投資業務行銷人員與傳統銷售有所差別，需瞭解自

身公司產品、具備熱忱與良好的EQ，勇於面對客戶以避免不良的服務經驗。

另外因應數位趨勢，具數位行銷經驗者較占優勢。

過往產業概況係境外基金規模領先境內，投資人對於境外基金的喜好

度較高，不過近期有些轉變，目前境內基金規模遠超越境外，顯示越來越

多人投入投信市場，近五年被動式商品也有快速的發展，我國可稱為亞洲

ETF大國，具有一定競爭力。

與談人：

黃書明董事長 /

富蘭克林華美投信

黃昭棠董事長/華南永昌投信

佘曉光總經理/

貝萊德投信

張稚川副總經理/國泰投信

姚玉娟副總經理/

中信投信



未來產業趨勢：1.退休準備，目前業界推動的是「自提自選」，勞工可

自由選擇退休金如何運用。2.社會議題-ESG、碳排放的計算，須具備具體

的共識、計畫和實施做法，碳排放的成本是否反映在產品成本上值得大家

討論。3. Fintech、人工智慧與投資組合的影響，未來關係將越來越緊密。

【跨入投信業的6度空間】

黃昭堂董事長建議同學進入職場後從底層結構開始學習，但用主管的高度

思考事情，因此第一度是「態度」的調整；第二是「專業度」，因應大數

據的發展，使得程式開發能力成為新一代的外語，過往投資管理分工明確，

而現今大家透過多重資產的組合來滿足顧客；第三是「高度」，對於投資

商品之國際發展趨勢須多著墨及參與，尤其是在地法規的了解，例如ETF法

規的調整，若能與國際化接軌，我國爆發力肯定相當驚人；第四是「廣

度」，透過瞭解客戶需求，從多角度探尋市場需求，把握商機；第五是

「速度」，天下武功唯快不破，速度的掌握是重要關鍵，而速度背後的含

義是做好萬全的準備；最後是「法度」，法度的概念是遵法、守法，信託

的重要意涵在於信任與託付，必須抗拒誘惑守法度，才不會違反規範而受

懲處，喪失企業發展的契機。

【資產管理業法務法遵人員角色】

張稚川副總經理表示：法務及法遵的存在是在協助了解應盡的權利、義務

以及如何予以保障。法遵人員須熟知資產管理業之運作流程、產品設計特

性、對外關係及所服務公司之過往歷史，同時亦須與產品設計和基金經理

人有密切的合作並完成風險評估，始能兼顧法令與市場。另外，身為法遵，

依照資產管理規模之管理收費也會有相對應的報酬，提供幾點建議予有意

願的同學：1.關心投顧投信等相關行業，積極參與實習、投遞履歷。2.接受

約聘工作機會。3.做滿三年工作期。

【實習就業職涯經驗分享與建議】

姚玉娟副總經理表示：最貼近職場的接軌方式便是實習，實習工作與從前

大相逕庭，如今會安排兩到三天至各部門報到以了解各執掌內容，並藉實

習接觸、學習到不同技能，同時能夠學習投資。姚副總鼓勵學生參與實習、

不畏懼跨業學習，也提醒同學留意考取證照，以利順利進入資產管理業。



現場提問：

1. 如何看待數據分析？尤其主動式基金和ETF之間的競爭，需要大數據和

演算法到什麼程度？

黃昭棠董事長回覆：金融業發展至今，因為需要大量數據的整理，須將其

定位為科技業，目前已有程式將標的資訊進行判讀，以加速做決策的流程。

此外隨著指數化工具的盛行，有越來越多的理財機器人運用指數過去的表

現，將眾多策略做相關選擇與運用，在大數據的變化之下，也改變資產管

理行業的生態，因此程式語言的學習有其必要性。

佘總經理補充：透過基本面的分析再運用大數據提供的訊號，如語意分析

去了解公司股東會報、網路社群討論、市場評論、篩選正負語言及ETF趨勢

等，都可作為投資參考，而因應數據化趨勢，程式交易與未來科技關聯大。

2. 投信公司對於非本科學生想踏入資產管理業有何建議以及應做的準備？

AI發展是否會取代從業人員？

黃書明董事長回覆：

(1)建議有興趣的同學可修習相關科系之學分，並取得相關證照如CFA、

CIIA等。文組同學若想投入，不一定非以研究員為主要目標，面對不同機

會可勇於嘗試，將有不同的收穫；理科同學若有商學輔修將會有其優勢。

(2)理財機器人透過過往數據做行為分析導出其規律，從中可發現到資產型

態發展不斷在改變，而AI的準確度需要人為判斷，如何運用AI提供的參考

資料獲得更好的投資績效才是最重要的。

3. 金融詐騙猖獗，資產管理業者應如何從金融實施教育,做出貢獻以提升

國人正確金融知識？

黃書明董事長回覆：寓教於行銷。金融理財知識的推廣，投信公司與主管

機關彼此肩負責任，現今許多網站提供相關專區提供民眾參考，透過網路

的宣導讓民眾獲益。


